

Prolonger l'élan des JMJ

ÉGLISE CATHOLIQUE ROMAINE GENÈVE



FABIENNE GIGON, REPRÉSENTANTE DE L'ÉVÊQUE À GENÈVE

PHOTO: CATH.CH

Chère Lectrice, cher Lecteur,

Quelle place pour nos jeunes ?

Cet été, 525 Romands, et un peu plus de 1000 Suisses se sont joints au 1,5 million de jeunes du monde entier réunis autour du pape François à Lisbonne pour les Journées Mondiales de la Jeunesse (JMJ) 2023. La devise cette année était: « Marie se leva et partit en hâte. » (Lc 1, 39)

Ils ont entre 16 et 30 ans, certains sont partis à vélo, la plupart en bus, pour vivre des journées en diocèses, dans des familles, du 25 au 31 juillet, puis le grand rassemblement du 1^{er} au 6 août en prévision de la messe avec le Pape.

De Genève, ils étaient plus d'une centaine à « partir en hâte » avec les paroisses et la Pastorale des jeunes de Genève (PJGE), et cette question qui me hante au titre de communauté de croyants: quel accueil allons-nous leur offrir une fois rentrés? Quelle place allons-nous leur aménager pour leur retour à la maison?

En effet, vivre une telle expérience fait revenir le cœur « tout feu tout flamme », un cœur ardent à donner, à se donner! Cependant, l'événementiel peut être désespérant si par la suite, l'on ne trouve pas de lieu où vivre sa foi dans le quotidien. Et nous le savons, notre jeunesse peut souffrir de désengagement, du manque de transmission entre générations, de perte de confiance dans l'avenir.

En tant que chrétiennes et chrétiens, comment participer à ce que l'élan amorcé chez certains trouve ancrage dans nos communautés? Comment leur offrir un accompagnement spirituel de qualité, leur permettant de relire leur vie et de discerner le meilleur chemin, à la suite du Christ? Comment favoriser toujours plus que chacune, chacun, trouve sa place? Un duo en catéchèse? Des visites aux aînés? Un service de diaconie? Le démarrage d'un groupe de jeunes autour de la Parole? Un talent de musicien à mettre en lien avec la liturgie? Une nouvelle voix pour les lectures dominicales?

Les sciences sociales nous rappellent que les jeunes ont besoin de responsabilités pour s'investir et se construire. La confiance que nous leur offrons alors les valorise, les responsabilise, et permet qu'ils donnent le meilleur d'eux-mêmes.

Bien sûr, plusieurs lieux et activités de grande qualité sont proposés en communautés, par la PJGE, l'aumônerie de l'Université, notamment, et je les en remercie vivement. Merci, oui, à celles et ceux qui accompagnent les nouvelles générations depuis des années, et en portent le souci en tout temps! Merci à toutes les personnes qui feront un peu de place aux « JMJistes » à leur côté, et continueront à les confier dans la prière.

Que le Seigneur soit leur force et leur chant (Exode 15, 2; Psaume 17, 14), et les nôtres aussi.

Prochaine parution: octobre 2023

Vos informations et nouvelles sont à communiquer à:

myr.bettens@gmail.com

ou à:

ECR, Vie de l'Eglise à Genève,
rue des Granges 13,
1204 Genève.

Depuis plus d'un siècle, les communautés chrétiennes du Moyen-Orient sont confrontées à de nombreux défis. A l'occasion d'une conférence, au printemps dernier, la paroisse du Christ-Roi de Lancy a vécu un voyage exploratoire dans le berceau géographique de la chrétienté. Interview de l'orateur de la soirée, Pascal Maguesyan.

PAR MYRIAM BETTENS
PHOTOS: PASCAL MAGUESYAN

L'Association Chemin de solidarité avec les chrétiens d'Orient et les populations victimes des violences au Moyen-Orient (CSCO) a invité Pascal Maguesyan à venir s'exprimer sur la situation des chrétiens d'Orient et ce qu'il restait encore de leur patrimoine, dans une région où ils sont confrontés au défi de leur propre survivance. Le chargé de mission pour l'association Mesopotamia connaît sa partition, mais nous l'interpellons tout de même pour répondre à quelques questions en marge de son intervention.

Les attentats du Bataclan ont plus marqué les esprits que les perpétuels massacres des chrétiens d'Orient, pourquoi ?

Cela fait bien longtemps que les chrétiens d'Orient disent que l'islamisme progresse, aussi en Europe. Suite à l'attentat de la Cathédrale Sayidat al-Najat, en 2010, à Bagdad [préfigurant, par la violence et la méthode employées, l'attaque du Bataclan en 2015, ndlr.] il y a eu une vraie prise de conscience du drame que vivaient les chrétiens d'Orient. Mais nous étions encore loin d'imaginer que les actions criminelles de Daesh pourraient se porter également sur notre sol et de cette manière-là.

De quelle manière se positionner entre un angélisme qui prévaut parfois dans les relations avec le monde musulman et une méfiance tous azimuts ?

Le dialogue est un processus très exigeant. Il existe, à mon sens, une troisième voie. Celle-ci repose sur l'intelligence collective dont la société est capable pour dépasser les clichés. Cette capacité est nourrie par un grand nombre de représentants de l'islam appelant à la modération tout en dissociant l'Islam de ceux qui l'instrumentalisent à des fins criminelles.



Qaraqosh. Marche des Rameaux. Avril 2023. Irak.



Monastère syriaque de Mar Moussa. 2010. Syrie.



Quelle est aujourd'hui la situation des chrétiens d'Orient et leurs perspectives ?

Par chrétiens d'Orient, je pense aux communautés natives dans ce territoire « source » de l'Alliance, qui va du Nil au Tigre. Les chrétiens qui y vivent sont pour l'essentiel des populations autochtones de traditions et de langues copte, guèze, syriaque, grecque, hébraïque, arménienne, turque, perse et arabe. Leurs

◀ L'évêque et l'enfant. 2000. Iran.

espaces territoriaux s'y réduisent drastiquement et le 20^e siècle a précipité ce mouvement : destruction des communautés arméniennes, assyro-chaldéennes et syriaques de l'Empire ottoman (1915-1918), cession par la France de la Cilicie (1921) et du Golfe d'Alexandrette (1939) à la Turquie, guerre civile (1975) et exil incessant des chrétiens libanais. Le 21^e siècle prolonge cette tendance avec une pression fondamentaliste-islamiste croissante, comme en Syrie (depuis 2011) et en Irak (2003-2017). A cela s'ajoute la politique de l'Azerbaïdjan, qui vise l'éradication de l'identité arménienne par le blocus et l'asphyxie des 120'000 habitants de l'Artsakh. En définitive, les chrétiens d'Orient sont des résistants. Ils luttent pour se maintenir sur leurs terres. Cependant, comme en Irak depuis 2017, un nouvel horizon d'espérance s'est ouvert, là où les chrétiens ont pu reprendre racine. C'est le cas dans la plaine de Ninive et dans le Kurdistan d'Irak.

Un héritage immémorial

L'association *Mesopotamia* réalise des missions culturelles et patrimoniales au cœur de la Mésopotamie, notamment en Irak, où le patrimoine a subi des outrages révoltants. *Mesopotamia* a notamment réalisé un inventaire du patrimoine des communautés fragilisées à l'extrême (chrétiennes et yézidiennes) au travers d'un site web qui recense aujourd'hui plus d'une centaine d'édifices emblématiques irakiens. *Mesopotamia* organise également des expositions et des conférences. L'association mène également des programmes de restauration. Elle met en place enfin un ambitieux programme de camion du patrimoine en Irak. Ces initiatives contribuent à la revitalisation de ces communautés autochtones confrontées à des destructions massives, parfois irréversibles. A consulter sur mesopotamiaheritage.org

... pour découvrir la Cathédrale Saint-Pierre sous toutes les coutures

A l'occasion des 50 ans de la création de la Fondation des Clefs de Saint-Pierre (dédiée à la conservation et l'entretien de la cathédrale) des visites guidées sont organisées pour découvrir la Cathédrale Saint-Pierre sous différents angles.

Passer sous la flèche

Découverte de l'aménagement créé entre les tours nord et sud.
Le 5 septembre de 18h à 20h

Sonner les cloches

Visite des tours et découverte de l'Accord, de l'Espérance et de la Clémence.

Le 25 septembre de 18h à 20h

Les visites sont tous publics. Inscriptions à info@fcsp.ch

Tarifs: adultes Fr. 25.-, amis de la Cathédrale Fr. 20.-, jeunes (10 - 16 ans) Fr. 15.-

Pour de plus amples renseignements sur la cathédrale et les visites: cathedrale-geneve.ch

... pour avoir la main verte

Le monde végétal vous intrigue? Vous vous demandez quelles sont les espèces qui fleurissent autour de chez vous ou comment prendre soin de vos plantes? Suivez l'horticulteur-botaniste dans une exploration unique et fascinante des collections vivantes du conservatoire et jardin botaniques.

Chaque premier mercredi du mois, d'avril à novembre (prochaine visite le mercredi 6 septembre à 14h) au Conservatoire et jardin botaniques, chemin de l'Impératrice 1, 1292 Chambésy.

Visite gratuite et tous publics.



Pour avoir la main verte... suivez le jardinier!

Vous pouvez consulter l'offre complète des ateliers et visites sur cjbjg.ch/fr/visiter/visites-guidees